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Discours de Monsieur le Ministre des Finances et du  Budget à l’occasion de la cérémonie 
d’ouverture officielle de la troisième édition de l a conférence internationale sur les guichets 

uniques électroniques  

16 septembre 2013 

Carlton, Antananarivo  

 
C’est pour nous un réel plaisir de procéder ce jour à l’ouverture de la Conférence 

internationale et l’exposition sur le Guichet Unique avec pour thème : « Plus loin dans la facilitation 
des échanges avec l’interconnectivité des systèmes ». 

 

Nous aimerions avant toute chose souhaiter la bienvenue dans la Ville des Mille à tous ceux 
qui ont répondu présents, en particulier à nos participants venus de loin pour honorer cet événement 
très important. 

 

Le sujet qui focalisera notre attention durant ces trois jours n’est pas un concept nouveau car 
il circule depuis quelque temps déjà dans certaines administrations.  Ainsi, la finalité est que les 
services gouvernementaux sont proposés aux citoyens et aux opérateurs commerciaux par le biais 
d’une interface unique. 

 

Dans le cadre du commerce transfrontalier, les diverses administrations et agences ont 
toujours traditionnellement géré différentes zones de réglementation, ainsi que leurs activités de 
contrôle. Des processus qui ont suffisamment démontré leur lacune à cause du manque de 
coordination entre les organismes frontaliers, des lourdeurs dans les procédures qui se traduisent 
effectivement par des redondances, générant ainsi un manque global de rentabilité et partant, un 
obstacle au développement du commerce transfrontalier. 

 

 

On ne comprend que trop aujourd’hui l’importance du concept de guichet unique soutenu par 
différentes organisations internationales telles que l’Organisation mondiale des douanes et les Nations 
Unies. 

 

Sous l’effet de la mondialisation, les échanges internationaux entre les Etats ou entre les 
opérateurs économiques privés s’opèrent dans un environnement de libre-échange mû par une 
concurrence accrue. De facto, les échanges internationaux des biens et services ou simplement de la 
circulation des personnes requièrent une facilitation des opérations du commerce international. Cette 
option s’impose de façon évidente à l’Afrique dans son souci de répondre efficacement à la demande 
extérieure. Car plus que jamais, la fluidité des informations, la sécurisation des recettes fiscales et la 
facilitation des échanges sont aujourd’hui de mise. L’ambition étant de positionner  l’Afrique dans des 
activités de normalisation internationale afin qu’elle devienne un continent avant-gardiste. Le concept 
de guichet unique défini comme : «un système qui permet aux opérateurs commerciaux de 
fournir l’information à un seul organisme pour sati sfaire à toutes les prescriptions 
réglementaires liées à l’importation ou à l’exporta tion» devient ainsi un enjeu vital pour le 
développement de ce continent.   

Les pouvoirs publics quant à eux, se doivent d’appuyer le processus en mettant en place un 
environnement  moderne et adéquat. Simplifier et accélérer le flux d’informations liées au commerce 
international entre les agences publiques et les sociétés  privées  deviennent  ainsi  un nouveau défi 
pour toutes les nations dans un contexte de globalisation de la chaîne de logistique  
d’approvisionnement. 

Madagascar s’est engagé résolument à accompagner  ce processus.  La tenue  de cet atelier 
à Antananarivo n’est pas un hasard. Le niveau de l’engagement de mon pays  et les efforts faits dans 
le sens de la facilitation des échanges  au niveau du commerce transfrontalier  a permis à l’Etat d’ 
honorer ses engagements financiers grâce particulièrement aux revenus douaniers dans une période 
de crise politique. 



 

2 

La mise en place d’un guichet unique exige toutefois certaines conditions. 

D’abord, elle ne peut prospérer sans une volonté politique forte. 

Bien que tout le monde s’accorde à dire qu’il est nécessaire de procéder à une réforme 
politique en vue de la facilitation du commerce, il a toujours été difficile de prendre des mesures 
concrètes en la matière. Il n’a pas été aisé pour les dirigeants politiques de créer des structures 
organisationnelles engagées qui traitent de ce sujet sur une longue durée. Cette démarche exige une 
impulsion tenace dans les différentes coulisses gouvernementales. 

Elle requiert également un modèle d’engagement avec les parties intéressées, appuyé par un 
plan de communication qui peut soutenir le projet en touchant différentes cultures organisationnelles. 
Les dirigeants devraient favoriser les efforts réalisés entre agences pour harmoniser les procédures et 
démanteler et réaligner les systèmes. 

Par ailleurs, l’implication du secteur privé peut prendre de nombreuses formes et influencer la 
gouvernance financière et opérationnelle de l’environnement du guichet unique. La forme du 
partenariat public-privé déterminera l’ampleur de l’implication du gouvernement dans le financement 
du capital et des dépenses ainsi que la structure des flux entrants et sortants de capitaux dans le 
cadre de l’initiative de guichet unique. 

Pour faciliter la mise en œuvre des guichets uniques, l’approche régionale peut aussi être un 
accélérateur. En effet les guichets uniques déjà opérationnels dans la région pourraient permettre à 
tous les pays d’avoir un référentiel commun et de pouvoir bénéficier de ressources communes. 

C’est ainsi que le présent événement servira de cadre de partage d’expériences existantes, 
de promotion d’une coopération entre les pays d’un même continent ou de continents différents et, 
espérons, aboutira également à la constitution d’un pôle d’expertise commun en matière de 
normalisation. 

 

 

 

L’appui à ce type d’initiative est l’une de nos priorités,  afin d’ancrer plus fortement ces 
activités à tous les niveaux, et ceci, grâce à cette conférence internationale et exposition, lesquelles : 

• nous rappelleront les enjeux et les approches méthodologiques concernant ce 
concept ; 

• nous permettront de procéder davantage au partage d’expériences Sud-Sud mais 
aussi Nord-Sud. 

• nous encourageront à nous approprier le concept et à le mettre en œuvre dans nos 
domaines d’activités respectifs. 

Je vous invite donc à être attentifs aux conférences et à participer activement aux débats 
centrés autour des différents thèmes présentés durant ces trois jours. 

Avant de clore mon propos, je voudrais remercier vivement l’Alliance Africaine pour le 
Commerce Electronique pour sa contribution à la tenue de cet événement, mais aussi les experts, les 
intervenants, les partenaires et sponsors, tous ceux qui de près ou de loin ont contribué à la 
réalisation de cet événement. Je souhaite à tous les participants des échanges fructueux et une 
valeur ajoutée appréciable au développement des guichets uniques. 

 

Sur ces mots, je déclare ouverte la conférence internationale et l’exposition intitulées 
« Guichet unique : Plus loin dans la facilitation des échanges avec l’interconnectivité des systèmes ». 

 

Je vous remercie de votre attention. 


